
    今天人们看到

车轮早就习以为常
了。笔者在各地旅

行时，除了看景色
就是看当地的博物

馆，也留意各地的祖先对轮子的最早

使用。比较认可的一个说法是认为轮
子是两河流域最早发明的，轮子被视

作人类最古老、最重要的发明，科学家
常常把它与火的使用相提并论。在车

轮发明以前，古人借助滑撬来搬运重
物。最简单的滑撬就是一个斜面，复杂

一些的还会在重物下垫几根滚杠，古

埃及人就是用这种方法把巨大的石料
堆成金字塔的。虽然古埃及人更应该

受滚杠的启发而发明车轮，但最早使
用车轮的却不是古埃及人而是古巴比

伦人。车轮的最伟大作用是使人可以
搬动大大超过自身重量的物体，因此

轮子最普遍的用途是运输。
父母用童车实现省力又能携带儿

童的目的，残疾人使用轮椅尤其电动
轮椅扩大了行走范围，更别说汽车让

人类活动半径以百公里成倍增加。而
如何用好这个轮子，人类从来没有停

下自己研究的脚步。
如何让轮子转动起来，就有很多

方式，如用水力驱动的水车，用牲口驱
动的马车牛车，用风力驱动的风车，等

到工业革命出现的蒸汽发动机，驱动
了火车、纺织机械、轮船，用燃料驱动

的汽车，都是在轮子上展开的。

现在，曾经是发明先驱的汽车行
业再度成为新能源冲击的目标，那些

用电驱动的车辆对人们的出行方式形
成了冲击。

国务院办公厅本月印发了《新能
源汽车产业发展规划（2021—2035

年）》，要求深入实施发展新能源汽车

国家战略，推动中国新能源汽车产业
高质量可持续发展，加快建设汽车强

国。汽车不是中国人发明创造的，但
如今汽车工业全球最大的就是中国，

而且全球最大的汽车消费市场也是
中国，如何从传统汽车转型到新能源

汽车，中国完全有可能成为全球领先
的新能源汽车制造和消费大国乃至

强国。
回顾历史，交通能源动力系统的

改变不仅巨大地影响人类生活的发
展，更影响着世界强国。18 世纪 60 年

代，以蒸汽机技术诞生为主要标志，是
煤和蒸汽机使人类社会生产力获得极

大的提升，开创了人类的工业经济和
工业文明，从而引发了欧洲工业革命，

使欧洲各国成为当时的世界经济强
国。而第二次变革在 19 世纪 70 年

代，石油和内燃机替代了煤和蒸汽机，
使世界经济结构由轻工业主导向重工

业转变，美国成为世界强国，同时把人
类带入了基于石油的经济体系与物质

繁荣。

如今第三次变革就在眼前，石油

和内燃机成为替代目标，人类清洁能
源时代已是可见的现实，笔者预言，第

三次交通能源动力系统的变革将改变
亚洲，并使亚洲取代美国成为世界经

济的发动机。
好消息传来，11 月 26 日，传闻

许久的上汽高端品牌 L 项目终于亮

相，并正式定名为“智己汽车”，目标是
要打造数据驱动的跨界智能电动新物

种。上汽集团为加快打造自主高端智
能纯电汽车品牌，拟与张江高科、恒旭

资本共同出资设立上海元界智能科技
股权投资基金合伙企业，认缴出资总

额为 72亿元，计划与阿里巴巴合作专
项投资于高端智能纯电汽车项目。笔

者了解到明年 1月，智己汽车首款车
型将在上海、伦敦、北美同步发布，速

度惊人，中国造车新势力真的以第三
次变革的面貌出现在世人面前。当前

汽车新势力中，特斯拉、蔚来、理想、小
鹏都达到了市值高峰，传统车企中的

新势力正在成型：东风有岚图、北汽有
ARCFOX、长安有与华为及宁德时代合

作的 CHN 平台。传统发动机正在被
电机取代，燃油正在被动力电池所替

代，以往的车内座位也将变成智能座
舱。笔者近日还体验了一下被称为“奶

爸车”的理想汽车，一个结论：第三次
变革正在真实地发生。
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    现在离今年末还有 25个交易日，上市

公司对自己今年的业绩和分配方案要么还
在琢磨、要么心里已经有点谱了，所以现在

从上市公司的一些举动也可以透视其背后
的意图究竟如何。有些上市公司为了保壳

开始卖资产、卖房产，开始做一些并购的动
作，以期让盈利水平不要太难看；有的上市

公司已经迫不及待，在三季报中就披露了

今年的分配方案。所有的上市公司的各种
小心思其实都在最近的股价走势上体现了

出来，看看近期市场中开始吸货上涨的股
价或者是突然跳水的走势，其背后都是一

个个故事，只不过是故事的谜底要再过一
段时间揭晓，这个时间各位到年底时查询

一下两地交易所的年报出台的排片表即可
知道。

年报带来的题材是多样化的，业绩是最
基本的信息披露，当然业绩越高越好，但投

资者不要被那些盈利翻 10倍的所谓利好所
迷惑，如果去年每股税后利润只有 0.0001

元，今年哪怕业绩翻 50倍也还是劣质股。看

业绩有诀窍，但还是属于基础版的。

其次，看主力动向也要注意是否有坑。
由于年报披露时间跨度是所有财务报表中

最长的，所以前十大股东的披露也最不真
实。试想一下，一家公司明年 4月下旬公布

年报，而报表披露的时点是 12 月底，让你

看到的大股东那时还在不在，就要打个问
号了。

当然，年报最有挑战性的题材是分配
方案。当下的上市公司几乎都在玩同一版

本的资本游戏。从 IPO和再融资中获得大

量资金，从而使公司的资本公积金暴增，接
下来利用这个题材在股市中可以玩 N个股

本稀释的资本游戏，使股价不断地产生从
低价炒到高价、高价除权到低价、低价再炒

到高价……的游戏，直至玩完，实际控制人
从中金蝉脱壳。所以每年的年报行情是最佳

的观察点，也是个股博弈的时点。

临近年底，市场还有调仓的感觉，一些
炒高了的个股开始衰落，而一些低估值的

冷门股却有主力悄悄地吸货。今年的股市
行情基本定局了，中国股市能拉出年阳线，

真不容易，年 K线的阳线意味着这一年中
大多数投资者都挣钱了，市场有没有挣钱

机会，这是市场的问题，在一个大多数人都
挣钱的市场中，你作为一个个体赚钱与否，

那就是水平问题了。年末的年报行情可以
提前布局了，在冬藏的季节细心布局，春季

来了认真地播种，相信在明年的秋收季节

会结硕果。
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    投资顾问或者证券分析师经常要给投资者推

荐股票，或被要求点评分析股票，这是个非常难做
的工作！我说好的，我推荐的，不一定就涨啊，说不

定会先跌一阵。我说不好的，我建议不要买的，甚
至要卖出的，可能立马涨几天给我看看。

假设一个投资者 2018年 10月 26日让我推
荐一个股票，而我推荐了当时 580元的贵州茅台，

然后 10月 28日股票跌停，大部分情况下投资者

会认为这是个烂股票，甚至会满腹狐疑，这么高价
还推荐给我，是不是有什么猫腻？贵州茅台 28日

跌停后，29日还大幅低开，直到 2019年 1月才能
解套。所以套住的那几个月，贵州茅台会被认为是

不好的股票。当然，现实情况是目前贵州茅台股价
是 1700多元，差不多涨了 200%，时间和实践证

明了贵州茅台是很好的股票。这样说来，说它好不
好要看从多长的视觉来看，那两个月是表现不好，

看两年却是非常的好。
经常有投资者拿股票来问我好不好，大凡碰

到 ST股或者其他明显业绩很差的股票，我一律
否定说不好，建议不要买。但是有可能发生这样的

事情，我说不要买那几天就是涨的，虽然后面半年
一年可能跌了 30%-50%。但是投资者会想，要是

先买了，赚好这几天的钱再卖掉，不是很好嘛。
为了稳妥起见，我现在一般如实相告，如果长

期看好的，但是短期很难说，什么时候涨也预测不
精准；如果长期认为不好的，我就会说长期可能下

跌，但是短期很难说。我直接放弃了对短期波动的
预测，放弃在短期的预判上展示才华，而且现实上

即使去预测，正确率不会稳定高于 50%，有害无
益。本质上是因为短期波动是无序的，或者说我一直总结归纳

不出短期的波动规律。
改从长期角度来分析预判股票走势，工作就好做多了。比

如 2018年推荐的贵州茅台，中途无论有多大波折，长期确实

是涨的。再比如我一直批评的中国石油，中途也经常有反弹，
但是长期确实是下跌的，今年 10月还创出历史新低。本质上

是因为我认知到了长期看股价走势和企业经营情况有关联的
规律，而我们又有方式了解到企业的经营情况，所以大概率可

以预判成功。
这个情况是和投资界倡导长期投资的说法内在逻辑是

一致的。回避短期预判，不是说投资顾问能力不足或不够担
当，而是一种实事求是的态度。面对不确定的事情，没有统计

学意义上的成功率，而草率地给投资者买卖建议，反而是对
投资者的不负责任。我们很少看见巴菲特或国内的其他投资

成功人士会去展示短期的研判，他们都善于给出长期投资的
建议。

相对于推荐股票，我更愿意建议投资者去认购权益类基
金，因为基金自带长期投资的属性，而且基金盘中没有涨跌，

对投资者的情绪影响更小。这样我们的推荐和点评，与投资者
的感受，会产生更少的冲突，投资者和投资顾问体验都更好。

特别是一些锁定三年甚至五年的基金，认购前就有长期投资
的预期，认购后横竖也赎回不了，就不会像买了股票一样整天

去关心和焦虑，这样的投资大概率是会赚钱的。 毛彩华

    做股票跟农民种地一个理：春播、夏耘、秋收、冬眠。现在冬眠季节来
临，大盘走得不温不火，每年的这个时候，各路机构都各有心思，“丑媳妇
见公婆”的年报再过一个多月就要亮相，这给当下市场提供了一个新鲜
的题材，即年报行情的题材。
与其它报表比，年报是上市公司最费心思的。年报公布的时间较长，

一般而言，从 1月 15日开始公布年报，到 4月底结束，这个时段 3700多
家上市公司年报排着队铺天盖地而来，令人目不暇接，而随着年报带来
的个股行情也令市场热闹非凡，所谓的股市“春播”行情实际上都与这个
年报行情题材有关，到春播时节，各路主力伴随着年报的亮相都显露出
来了，其实这个时段是主力招聘“轿夫”抬轿的阶段，因为，主力作为坐在
轿子里的乘客，他们不是在年报出台时上轿，都是打了提前量的，而当下
股市的冬眠季节正是最佳的上轿时机。
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